

Brief an die Redaktion

Письмо в Редакцию

В номере от 16 марта «Русской Мысли» помещена заметка г. М. Иорданского «Трагическая роль генерала Ренненкампа», в которой автор ее с каким-то особенным ожесточением нападает на бывшего командующего 1-й Русской армией в Великую войну, обвиняя его в умышленной неподдержке наступления 2-й армии трагически погибшего генерала Самсонова. Я полагаю, что многие офицеры, служившие в то время под началом ген. Ренненкампа, могут удостоверить полную неосведомленность г. М. Иорданского, утверждающего, что против 1-й армии не было никаких немецких сил. Свидетельства, как немецких военных историков, так и наших, говорят обратное. Кроме того, Ставка Верховного Главнокомандующего тогда еще признала виновником катастрофы 2-й армии главнокомандующего С. Зап. фронтом ген. Жилинского, отрешенного от командования.

Но, если разбор действий ген. Ренненкампа невозможно поместить в моей краткой заметке (в свое время журнал «Часовой» подробно описал действия 1-й армии), то совершенно вопиющей неправдой являются заключительные слова г. Иорданского: «Ген. Ренненкампа мирно закончил свои дни в Вост. Пруссии. Если бы он оставался в России, г-да Крыленко и его сотрудники не чинили бы ему никаких неприятностей, они понимали, что он положил первый

камень основания их будущей власти».

Генерал Ренненкампа был арестован чекистами в ночь со 2 на 3 марта 1918 г. в Таганроге. Комиссар Антонов-Овсеенко предложил ему вступить в красную армию, обещая крупный пост. Генерал отказался... В ночь с 31 марта на 1-е апреля 1918 года генерала Ренненкампа казнили мученической смертью. Два чекиста-горца выкололи ему кинжалами глаза, а потом стали наносить кинжалами удары по всему телу. Слепленный, обливаясь кровью, генерал-мученик был сброшен в могилу и закопан полуживой.

В свое время, перед войной, в Париже, под председательством французского генерала Нисселя, был создан комитет памяти ген. Ренненкампа, тщательно проверивший всю деятельность и обстоятельства мученической смерти генерала, которого комитет назвал рыцарем долга и чести.

Хочется верить, что г. Иорданский найдет в себе мужество сознать, какое незаслуженное и тяжкое оскорбление он нанес одному из наших доблестнейших генералов, испытавшему на себе превратности судьбы и павшему мученической смертью из-за нежелания служить палачам России.

Во имя правды, прошу поместить мое письмо в Вашей уважаемой газете.

М. К. В. Селек
→ В. Орехов

1000000
2601
30.3.1967.
"LA PENSÉE Russe"
PARIS.

In der Zeitung Russkaja Mysl vom **16.03.1967** erschien der Artikel von *Herrn M. Iordanski* „**Tragische Rolle des Generals Rennenkampff**“, in dem der Verfasser mit besonders starker Demütigung, den ehemaligen Befehlshaber der 1. Russischen Armee während des Großen Krieges (*1. Weltkrieg*) überfällt. Er unterstellt ihm, daß er dem Angriff der 2. Armee und deren tragisch gefallenen **General Samsonow** mit Absicht keine Unterstützung geleistet habe.

Ich aber bin mir sicher, daß mehrere Offiziere, die damals unter General Rennenkampff gedient hatten, der vollen Unwissenheit und den falschen Behauptungen des Herren M. Iordanski widersprechen würden, daß der 1. Armee gegenüber keine Deutschen Truppen standen. Die Zeugenaussagen, die von den deutschen Kriegsforschern wie auch die von unseren, behaupten das Gegenteil. Außerdem hatte das Hauptquartier des Oberbefehlshabers schon damals, den anschließend vom Dienst suspendierten Befehlshaber der Nord-West-Front, den **General Shilinski**, für die Katastrophe der 2. Armee für schuldig erklärt.

Da ich es aber in meinem kurzen Artikel für unmöglich halte, die Tätigkeit des Generals Rennenkampff zu analysieren, (in der Zeitschrift: „Tschasowoj“ (*Wache*)) wurden zu seiner Zeit ausführlich die Kriegshandlungen der 1. Armee geschildert), möchte ich heute nur den letzten Worten von Iordanski widersprechen und sagen, dies ist eine ungeheure Lüge. Er schreibt nämlich Folgendes: „General Rennenkampff hat seine letzten Tage friedlich in Ostpreußen verbracht. Wäre er jedoch in Rußland geblieben, hätten die Herren **Krylenko** und seine Mitarbeiter ihm auch keine Schwierigkeiten gemacht, weil sie verstanden hatten, daß er Derjenige gewesen ist, der den ersten Grundstein ihrer eigenen Macht gelegt hatte.“

Der General Rennenkampff wurde von Tschekisten in der Nacht vom 2. auf den 3. März 1918 in der Stadt Taganrog verhaftet. Der **Kommissar Antonow-Owsejenko** bot ihm an, in die Rote Armee einzutreten, wobei er ihm einen hohen Posten versprochen hatte. Der General lehnte ab! In der Nacht vom 31. März auf den 1. April 1918 wurde der General Rennenkampff eines grausamen Foltertodes hingerichtet. Zwei Tschekisten-Bergbewohner (*für ihre Grausamkeiten bekannt*) kratzten ihm erst mit ihren Dochen die Augen aus, danach stachen sie mit denselben Dolchen auf seinen ganzen Körper ein. Der blinde stark blutende General wurde in eine Grube gestoßen und noch lebend begraben.

Zur gewissen Zeit noch vor dem Krieg (*2. Weltkrieg*) wurde in Paris unter Vorsitz von dem **Französischen General Nissel** ein „*Komitee zur Ehrung des Generals Rennenkampff*“ gegründet. Dies hat sehr gründlich die Tatsache seiner Diensttätigkeit und die Begleitumstände seines grausamen Todes nachgeprüft und ihn damals zum „*Ritter der Pflicht und Ehre*“ ernannt.

Ich würde es gerne glauben, daß der Herr Iordanski den Mut findet und zugeibt, daß er eine unverdiente und schwerwiegende Beleidigung, einem von unseren mutigsten und heldenhaftesten Generälen, den so ein schmerzhaftes und widerwä-

tiges Schicksal getroffen hat und der einem grausamen Tod erlag, nur weil er den Henkern Rußlands nicht dienen wollte.

Im Namen der Wahrheit bitte ich Sie, meinen Brief in Ihrer Zeitung zu veröffentlichen.

Oberst *W. Orechow*

„La Pensée Russe“, 30. 03. 1967, Nr. 2601